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N i e d e r s c h r i f t  
 

über den öffentlichen Teil der Sitzung  
der Gemeindevertretung (Gemeinde Bovenau) am Montag, 7. Dezember 2015, 

im Bürgerzentrum "Uns Huus", An der Kirche 24, 24796 Bovenau 
 

 
 Bürgermeister  
 Jürgen Liebsch  
   
 1. stellv. Bürgermeister  
 Andreas Arlt  
   
 2. stellv. Bürgermeister  
 Johannes Jacobs  
   
 Gemeindevertreter  
 Harm Ladewig  
 Ilme Bartels  
 Frank Prieß  
 Klaus Reimers  
 Klaus Schlüter  
 Marco Baasch  
 Günter Pede  
 
 b) nicht stimmberechtigt:  
 
 Protokollführerin  
 Isabell Ernst  
   
 stellv. Leitender Verwaltungsbeamter  
 Jan Rüther  
 
 c) entschuldigt:  
 
 Gemeindevertreter  
 Christian Kühn  
 
 
 
 
Der Bürgermeister Jürgen Liebsch eröffnet die Sitzung um 19:00 Uhr und begrüßt die 
Anwesenden. 
 
Der Bürgermeister stellt fest, dass zu dieser Sitzung mit Einladung vom 26. November 2015 
form- und fristgerecht unter Mitteilung der Tagesordnung eingeladen wurde. Tag, Ort und 
Stunde der Sitzung sind öffentlich bekannt gemacht worden. Gegen die ordnungsgemäße 
Einladung werden keine Einwendungen erhoben. Der Bürgermeister stellt weiterhin fest, 
dass die Gemeindevertretung aufgrund der Anzahl der erschienenen Mitglieder 
beschlussfähig ist. 

Beginn: 19:00 Uhr Ende: 20:25 Uhr 
  
Gesetzliche Mitgliederzahl: 11 davon anwesend: 10 
  
Anwesend sind:  
 a) stimmberechtigt:  
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T A G E S O R D N U N G : 
 
1. Beschlussfassung über die Tagesordnung und über die in nicht 

öffentlicher Sitzung zu behandelnden Tagesordnungspunkte 

2. Einwohnerfragestunde 

3. Genehmigung der Niederschrift der Sitzung vom 13.10.2015 

4. Beratung und Beschlussfassung über die Umsetzung der 
Brandschutzauflagen für den Kindergarten 

GV2-16/2015

5. Beratung und Beschlussfassung über die Fahrbahnsanierung in 
der Straße "Zur Allee" 

GV2-17/2015

6. Beratung und Beschlussfassung über die Installation einer 
zusätzlichen Straßenbeleuchtung am Ortsausgang 
Bovenau/Wakendorf 

GV2-18/2015

7. Beratung und Beschlussfassung über die Erneuerung der 
Vorhänge in der Sporthalle des Bürgerzentrums 

GV2-19/2015

8. Sachstandsbericht über die Reparaturmaßnahmen am 
Einsatzfahrzeug der Freiwilligen Feuerwehr Ehlersdorf 

9. Bericht über die über- und außerplanmäßigen Aufwendungen 
und Auszahlungen 

GV2-20/2015

10. Beratung und Beschlussfassung über die Haushaltssatzung mit 
Haushaltsplan für das Jahr 2016 

GV2-21/2015

11. Sachstandsbericht über die aktuelle Situation zur Aufnahme von 
Flüchtlingen 

12. Sachstandsbericht über die Gebührenkalkulation für die zentrale 
Abwasserbeseitigung 

13. Bericht über eine Mitgliederversammlung des 
Wasserversorgungsvereins Bovenau/Wakendorf 

14. Beratung und Beschlussfassung über die Durchführung von 
Reparaturmaßnahmen an der Abwasserleitung in der Kieler 
Straße/Höhe Aubrücke 

15. Mitteilungen des Bürgermeisters, Anfragen der 
Gemeindevertreterinnen und Gemeindevertreter 

16. Verschiedenes 

  

 Nicht öffentlicher Teil 

17. Pachtangelegenheiten - Beratung und Beschlussfassung über die 
Verlängerung des Pachtvertrages für den Sportschützenverein 

GV2-22/2015
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TOP 1.: Beschlussfassung über die Tagesordnung und über die in nicht 

öffentlicher Sitzung zu behandelnden Tagesordnungspunkte   
 
Beschluss:  
 
Die Gemeindevertretung beschließt, die Tagesordnung um den neuen Tagesordnungspunkt 
14 „Beratung und Beschlussfassung über die Durchführung von Reparaturmaßnahmen an 
der Abwasserleitung in der Kieler Straße/Höhe Aubrücke“ zu ergänzen und die Sitzung mit 
der vorstehenden geänderten Tagesordnung durchzuführen sowie den Tagesordnungspunkt 
16 „Pachtangelegenheiten - Beratung und Beschlussfassung über die Verlängerung des 
Pachtvertrages für den Sportschützenverein“ in nicht öffentlicher Sitzung zu behandeln, da 
gem. § 35 Abs.1 GO berechtigte Interessen Einzelner es erfordern. 
  
Abstimmungsergebnis: 
 
10 Ja-Stimmen, 0 Gegenstimmen, 0 Stimmenthaltungen, 0 befangen 
 
 
TOP 2.: Einwohnerfragestunde   
 
Es wird die Frage gestellt, wann die Entwässerungsrinne in Ehlersdorf gesetzt wird.  
Herr Liebsch sagt einer kurzfristigen Erledigung zu. 
 
Weitere Fragen ergehen nicht. 
 
 
TOP 3.: Genehmigung der Niederschrift der Sitzung vom 13.10.2015   
 
Beschluss:  
 
Es werden keine Einwendungen gegen die Niederschrift der Sitzung vom 13.10.2015 
erhoben. Sie gilt somit als genehmigt. 
 
Abstimmungsergebnis: 
 
10 Ja-Stimmen, 0 Gegenstimmen, 0 Stimmenthaltungen, 0 befangen 
 
 
TOP 4.: Beratung und Beschlussfassung über die Umsetzung der 

Brandschutzauflagen für den Kindergarten   
 
Der Bürgermeister berichtet über den vom Brandschutzingenieur des Kreises vorgelegten 
Bericht für den Kindergarten, in dem insbesondere auf die Einrichtung eines zweiten 
Rettungsweges im Obergeschoss des Horthauses hingewiesen wird. 
 
Beschluss:  
 
Die Gemeindevertretung beschließt, Herrn Architekten Hartwig Kühne, Kiel, mit der 
Umsetzung der Brandschutzauflagen für den Kindergarten zu beauftragen. Weiter beschließt 
die Gemeindevertretung Bovenau, Herrn Kühne mit  der Erarbeitung von Möglichkeiten zu 
beauftragen, die auch eine uneingeschränkte Nutzung des OG für den Hort ermöglicht. 
 
Weitere Beratungen erfolgen im Bau-, Ordnungs- und Kanalisationsausschuss. 
 



Seite 4 von 8 

Abstimmungsergebnis: 
 
10 Ja-Stimmen, 0 Gegenstimmen, 0 Stimmenthaltungen, 0 befangen 
 
 
TOP 5.: Beratung und Beschlussfassung über die Fahrbahnsanierung in der 

Straße "Zur Allee"   
 
Herr Arlt als Vorsitzender des Wegeausschusses berichtet über die am 07.11.2015 
stattgefundene Ausschusssitzung, in der der Schadensumfang der gemeindlichen Straßen 
ermittelt  wurde. Der Ausschuss hat der Gemeindevertretung empfohlen, eine Fläche von rd. 
200 m² durch Abfräsen und neu Aufbringen der Verschleißdecken zu sanieren. 
 
Es wird angeregt, diese Sanierungsarbeiten beim Kreis im Rahmen des jährlichen 
Straßenflickprogrammes anzumelden. Sofern die kurzfristige Umsetzung der Maßnahme 
erforderlich ist, sollte die Durchführung durch die Gemeinde erfolgen. 
 
Beschluss:  
 
Die Gemeindevertretung beschließt, die vom Wegeausschuss empfohlenen 
Sanierungsarbeiten an den Straßen Zur Allee, einschließlich der Zuwegung bis Hausnummer 
11, Windmühlenberg, Wakendorfer Weg, und Georgenthal durchzuführen.  Die 
Amtsverwaltung wird gebeten hierfür eine Kostenermittlung durchzuführen. Der 
Bürgermeister wird ermächtigt, dem günstigsten Bieter den Auftrag zur Durchführung dieser 
Arbeiten zu erteilen. 
 
Abstimmungsergebnis: 
 
10 Ja-Stimmen, 0 Gegenstimmen, 0 Stimmenthaltungen, 0 befangen 
 
 
TOP 6.: Beratung und Beschlussfassung über die Installation einer 

zusätzlichen Straßenbeleuchtung am Ortsausgang 
Bovenau/Wakendorf   

 
Beschluss:  
 
Die Gemeindevertretung beschließt im Ortsausgangsbereich Wakendorf eine weitere 
Straßenbeleuchtung zu installieren. Der Bürgermeister wird ermächtigt, die Firma Prinz, 
Ostenfeld, auf der Grundlagen deren Angebotes vom 18.11.15 mit der Durchführung der 
Arbeiten zu  beauftragen.  
 
Abstimmungsergebnis: 
 
10 Ja-Stimmen, 0 Gegenstimmen, 0 Stimmenthaltungen, 0 befangen 
 
 
TOP 7.: Beratung und Beschlussfassung über die Erneuerung der Vorhänge in 

der Sporthalle des Bürgerzentrums   
 
 
Herr Liebsch berichtet, dass die nach über 20 Jahren im Gebrauch befindlichen Vorhänge in 
der Sporthalle des Bürgerzentrums teilweise so beschädigt sind, dass diese nicht mehr 
repariert werden können. Dies gilt insbesondere für den Schließmechanismus. 
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In diesem Zusammenhang wird angeregt, auch die Vorhänge im Gastronomiebereich des 
Bürgerzentrums zu erneuern. 
 
Beschluss:  
 
Die Gemeindevertretung beschließt im Grundsatz, die Verdunklung- und 
Sonnenschutzanlage in der Sporthalle sowie im Gastronomiebereich des Bürgerzentrums zu 
erneuern. Hierzu sollen orientierende Preisangebote eingeholt werden. Weitere Beratungen 
erfolgen im Bau-, Ordnungs- und Kanalisationsausschuss. 
 
Abstimmungsergebnis: 
 
10 Ja-Stimmen, 0 Gegenstimmen, 0 Stimmenthaltungen, 0 befangen 
 
 
TOP 8.: Sachstandsbericht über die Reparaturmaßnahmen am Einsatzfahrzeug 

der Freiwilligen Feuerwehr Ehlersdorf   
 
Herr Jacobs berichtet über den aktuellen Stand der Reparaturmaßnahmen am 
Einsatzfahrzeug. Die Werkstatt wird die Arbeiten im Dezember 2015 abschließen, so dass 
der Freiwilligen Feuerwehr Ehlersdorf das Fahrzeug in Kürze zur Verfügung steht.  
 
Die Beseitigung der weiteren Schadstellen gemäß Beschluss der Gemeindevertretung vom 
13.10.2015 soll dann im Anschluss in Abstimmung mit der Freiwilligen Feuerwehr Ehlersdorf 
sowie der ausführenden Werkstatt erfolgen. 
 
 
TOP 9.: Bericht über die über- und außerplanmäßigen Aufwendungen und 

Auszahlungen   
 
Die Gemeindevertretung nimmt den Bericht über die über- und außerplanmäßigen 
Aufwendungen und Auszahlungen zur Kenntnis. 
 
 
TOP 10.: Beratung und Beschlussfassung über die Haushaltssatzung mit 

Haushaltsplan für das Jahr 2016   
 
Herr Jacobs erläutert die wesentlichen Punkte des Haushaltsplanes. Anschließend fasst die 
Gemeindevertretung folgenden 
 
Beschluss:  
 
Die Gemeindevertretung beschließt die Haushaltssatzung mit Haushaltsplan für das Jahr 
2016 in der vorgelegten Fassung. 
 
Abstimmungsergebnis: 
 
10 Ja-Stimmen, 0 Gegenstimmen, 0 Stimmenthaltungen, 0 befangen 
 
 
Herr Liebsch berichtet in diesem Zusammenhang über die Kindergartengebühren.  
Die Aufwendungen des Trägers der Kindertagesstätte werden 2016, u. a. bedingt durch 
Personalkosten, steigen. Dadurch ist mit einem höheren Betriebskostenzuschuss i. H. von 
rd. 3.000 € zu rechnen.  
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In der Gemeindevertretung besteht Einvernehmen, dass dies zunächst keinen Einfluss auf 
die Kindergartenbegühren haben sollte und die ungedeckten Mehrkosten durch die 
Gemeinde getragen werden.  
 
Im nächsten Jahr soll über eine Anpassung der Kindergartengebühren beraten werden. 
 
 
TOP 11.: Sachstandsbericht über die aktuelle Situation zur Aufnahme von 

Flüchtlingen   
 
Der Bürgermeister berichtet über die aktuelle Flüchtlingssituation. Das Amt Eiderkanal wird 
im nächsten Jahr eine Amtsunterkunft zur Unterbringung von Flüchtlingen in Osterrönfeld  
errichten. Zu diesem Neubau gab es eine öffentliche Informationsverantaltung, die sehr 
positiv von den Bürgerinnen und Bürgern angenommen wurde.  
 
Von Seiten des Landes Schleswig-Holstein werden derzeit landesweit mögliche Flächen zur 
Errichtung von Erstaufnahmeeinrichtungen in Augenschein genommen und geprüft. 
 
Hierzu zählt auch das Interkommunale Gewerbegebiet Bredenbek – Bovenau – Felde.  
Die möglichen Flächen gehören zum Gemeindegebiet Bredenbek. Eine konkrete 
Einschätzung seitens des Landes, inwieweit die Flächen als geeignet bewertet werden, gibt 
es zum jetzigen Zeitpunkt nicht. Eine Entscheidung ist im Januar 2016 möglich. 
 
Die Erschließung des Interkommunalen Gewerbegebietes wurde seinerzeit durch 
zweckgebundene öffentliche Mittel gefördert. Außerdem hat es aufgrund vertraglicher 
Vereinbarungen bereits einen Finanzausgleich zwischen den Gemeinden Bredenbek, 
Bovenau und Felde gegeben.  
 
Die Wirtschaftsförderungsgesellschaft (WFG) als Grundstückseigentümerin möchte nur im 
Einvernehmen mit allen beteiligten Gemeinden dem Land die Flächen bei konkretem 
Interesse anbieten. 
 
Am 08.12.2015 wird hierzu in Bredenbek eine Informationsveranstaltung stattfinden, an der 
auch Vertreter des Landes teilnehmen werden. 
 
Neue Erkenntnisse in Bezug auf die Errichtung einer landesweiten Erstaufnahmeeinrichtung 
werden kurzfristig, ggfs. im Rahmen einer Sitzung der Gemeindevertretung, beraten. 
 
 
TOP 12.: Sachstandsbericht über die Gebührenkalkulation für die zentrale 

Abwasserbeseitigung   
 
Herr Jacobs berichtet über die Beratungen in der Sitzung des Finanzausschusses am 
19.11.2015.  
 
In den vergangenen Jahren wurden Einnahmeüberschüsse erwirtschaftet, mit denen die 
erforderlichen Unterhaltungsmaßnahmen im Jahr 2015 vollständig finanziert werden 
konnten. 
 
Mit den Gebühren in derzeitiger Höhe werden auch zukünftige Unterhaltungs- und 
Sanierungsmaßnahmen im gewöhnlichen Umfange sowie Entschlammungen der Klärteiche 
unter Berücksichtigung von Preissteigerungen gedeckt werden können, so dass eine 
Gebührenerhöhung aus heutiger Sicht nicht erforderlich ist. 
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TOP 13.: Bericht über eine Mitgliederversammlung des 
Wasserversorgungsvereins Bovenau/Wakendorf   

 
Der Bürgermeister berichtet über eine stattgefundene Mitgliederversammlung des 
Wasserversorgungsvereins Bovenau/Wakendorf.  
 
Die Ausführung der Sanierungsarbeiten des Wasserversorgungsnetzes bzw. Schaffung 
eines neuen Brunnens sind zurzeit ausgesetzt.  
 
Über das weitere Vorgehen wird am 17.12.2015 ein Abstimmungsgespräch mit dem 
Vorstand des Wasserversorgungsvereins stattfinden. 
 
 
TOP 14.: Beratung und Beschlussfassung über die Durchführung von 

Reparaturmaßnahmen an der Abwasserleitung in der Kieler 
Straße/Höhe Aubrücke  

 
Es wird berichtet, dass notwendige Reparaturmaßnahmen an der Abwasserleitung zwischen 
der Pumpstation „No de Masch“ und der Aubrücke durchgeführt werden müssen, damit eine  
einwandfreie Abwasserentsorgung in diesem Bereich sichergestellt werden kann. 
 
Beschluss:  
 
Die Gemeindevertretung beschließt, Reparaturmaßnahmen an der Abwasserleitung in der 
Kieler Straße/Höhe Aubrücke kurzfristig vorzunehmen. Der Bürgermeister wird ermächtigt, 
den Auftrag zu vergeben. 
 
Abstimmungsergebnis: 
 
10 Ja-Stimmen, 0 Gegenstimmen, 0 Stimmenthaltungen, 0 befangen 
 
 
TOP 15.: Mitteilungen des Bürgermeisters, Anfragen der 

Gemeindevertreterinnen und Gemeindevertreter   
 
Herr Jacobs bedankt sich bei Frau Bartels für die Durchführung der im Oktober 
stattgefundenen Berlinfahrt für Jugendliche. 
 
Herr Pede berichtet, dass die Maßnahmen auf dem Friedhof vorangehen. 
 
Herr Liebsch teilt mit, dass die Infokästen in der Ahornallee, Dosenrade und Wakendorf 
abgebaut werden. 
 
 
TOP 16.: Verschiedenes   
 
Es ergehen keine Wortmeldungen. 
 
 
 
 
 
 
 
 



Seite 8 von 8 

Der Bürgermeister Jürgen Liebsch bedankt sich für die Mitarbeit und schließt den 
öffentlichen Teil der Sitzung um 20:00 Uhr. 
 
 
Bekanntgabe der Beschlüsse aus nichtöffentlicher Sitzung: 
 
Im Anschluss an den nichtöffentlichen Teil der Sitzung stellt der Bürgermeister die 
Öffentlichkeit wieder her und gibt die gefassten Beschlüsse aus nichtöffentlicher Sitzung 
bekannt. Unter Tagesordnungspunkt 16 „Pachtangelegenheiten - Beratung und 
Beschlussfassung über die Verlängerung des Pachtvertrages für den Sportschützenverein“ 
wurde beschlossen, Gespräche mit dem Verpächter zu führen. 
 
Der Bürgermeister schließt  die Sitzung um 20:25 Uhr. 
 
 
 
 gez. Liebsch        gez. Ernst  
   

Jürgen Liebsch  Isabell Ernst 
(Der Bürgermeister) Osterrönfeld, 18.12.2015 (Protokollführung) 

 
 
 
 
 
 
 


